
八问：

七问：

六问：

四问：

三问：

郑守仁：三峡水库自 2003 年蓄水以
来，大坝下游河道冲刷主要发生在宜昌至
城陵矶河段，全程河道冲刷已发展到湖口
以下，冲刷的速度和范围大于论证阶段的

预计，但河势没有发生大的变化，尚未发
生重大险情。在三峡后续工作中，国家已
安排投资采取多种措施，保证中下游的河
势稳定和防洪安全。

郑守仁：水库蓄水之后，客观上会改
变临水岸坡的水土条件，在局部库岸地段
产生失稳现象，这是所有水库在蓄水初期
都会遇到的情况。随着时间推移，待库岸
水势消长逐渐形成规律，水库周边水土环
境变化将趋于平衡，达到新的稳定，发生
地质灾害的数量和规模都会减小。

2013 年，中国工程院组织国内权威

专家对 2008年至 2012年 5年试验性蓄水
阶段进行科学评估。评估报告指出，蓄
水期间水库地震以微震和极微震为主，
均小于初步设计论证报告中的预测值；
地震发生主要地段与初步设计中预测的
位置基本一致。三峡水库地震的总体趋
势渐趋平缓，不会出现超过论证期间预测
的震级。

三峡诱发地震、库区发生新老滑坡变形和坍塌的情况如何？

有人称三峡工程造成长江口萎缩、海水倒灌，上海将是“受害者”，你怎么看？

有人说三峡水库坝下冲刷对下游河岸造成威胁，是这样吗？

五问：

郑守仁：三峡工程建设对上海利大于
弊。截至 2014年 6月底三峡电站为上海
输送了1046.5亿千瓦时的电，相当于节约
上海本地标煤用量3160万吨。

三峡工程采用蓄清排浑的运行方式，
对泥沙阻隔作用有限，近20年来，长江上
游 泥 沙 的 含 量 明 显 减 少 ，2003 年 ～

2013 年三峡水库入库泥沙量较初步设
计减少 60%，但长江口仍然在增长，只
不过每年增长幅度相对小了些。

2014年 2月，三峡水库首次实施“压
咸”应急调度，日均出库流量由每秒 6000
立方米增加至每秒 7000 立方米，有效减
轻了长江入海口咸水上溯的影响。

二问：

一问：
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本报讯（记者 李娜 实习生 李阳）省直2012
个预算单位中，1104个预算单位未严格执行公
务卡强制结算的规定，部分差旅费、公务接待费
和会议费等通过现金结算，支出总额 2.3亿元；
2013年，101个单位会议费和“三公”经费支出共
计 2.27 亿元，同比下降三成左右；92 个市县
3174户保障对象违规获得住房补贴、购买经适
房……昨日上午，在省十二届人大常委会第九
次会议上，听取了《关于2013年度省级预算执行
和其他财政收支的审计工作报告》，向社会公布
审计结果。

据悉，对报告中反映的问题，省审计厅将按
照省政府要求认真督促整改。整改结果，省政
府将于年底前向省人大常委会专题报告。

会议费和三公经费下降
我省共审计 26个一级预算单位和 75个二

级预算单位。审计情况表明，大部分省直单位
认真落实中央“八项规定”和省委省政府20条意
见，从严控制会议费和“三公”经费支出，取得了
明显效果。

据悉，2013年，101个单位会议费和“三公”
经费支出共计 2.27亿元。其中：会议费 8688万
元，同比下降 30.38%；公务接待费 4523万元，同
比下降 29.96%；公务出国费 1651 万元，同比下
降 24.23%；公务用车购置和运行维护费 7883万
元，与上年总体持平。

《报告》中显示：审计也发现了部分单位为
严格执行会议和车辆维修定点制度、借用其他
单位车辆、会议费支出手续不完备等问题。

民生资金管理仍存在问题
在关于民生政策落实审计中发现，城市保

障性安居工程建设和资金管理方面仍然存在一
些问题。

城镇保障性安居工程——审计结果显示，
92 个市县 3174 户保障对象不符合保障条件仍
获得住房货币补贴、购买经济适用房等；17个市
县691户保障对象重复享受住房保障待遇；违规
使用保障性住房，有 11个小区 258套保障性住
房被管理部门或保障对象用于商业经营、办公
等非居住用途；14个小区 2656套保障性住房被

管理部门用于拆迁周转、职工宿舍等非保障对
象；招投标程序执行不严格，审计中，有153个项
目未依法履行招标程序，合同金额 46.12亿元；
38个项目存在违规评标、虚假招标等问题，合同
金额21.48亿元。

财政工资和养老金发放——我省审计机关
对10个省辖市本级及所属县(市、区)财政统发工
资、机关事业单位养老保险、企业职工养老保险、
城乡居民养老保险发放情况进行了审计。审计中
发现，有关主管部门未对人员的增减及工资发放
情况进行认真审核，造成同一人员在不同单位领
取双份工资，共发现208人多领工资567.1万元；
个人虚假参保、社保机构审核不严，造成个人套取
养老保险金3622.2万元，涉及19897人。

5所高校违规集资
我省审计机关对河南科技学院等 5所高校

进行了审计。审计结果表明，5所高校注重加强
财务管理，逐步改善办学条件，提升办学质量和
层次。

审计发现的问题主要包括：违规向教职工集

资11.74亿元，其中商丘师范学院集资余额2.22亿
元，用于学校基本建设；部分商品购置和基建项目
未实行政府采购或招标6563万元，其中河南科技
学院5281万元支出未进行公开招标；假发票和不
合规票据列支1299万元，其中商丘医学高等专科
学校使用假发票和不合规票据列支各类费用
540.77万元；少发或少提助学金1640万元，其中
河南教育学院少发助学金286.44万元；违规收费
122.47万元，其中河南检察职业学院无依据收取
助学自考费110.85万元。

58家企业骗取财政补助
我省审计部门此次对部分涉企财政补助资

金的管理、分配和使用情况进行了审计，发现当
前涉企财政补助资金的管理较为混乱，企业弄虚
作假骗取财政补助资金的问题比较突出。审计
表明，有 58家企业采取提供虚假银行贷款证明
等手段骗取财政补助资金2.04亿元。如河南省
伟一速冻食品有限公司在尚未完成工商注册的
情况下，提供虚假工商注册和银行贷款资料，申
报并获得工业结构调整项目资金352万元。

我省公布2013年度省级预算执行和其他财政收支的审计结果

省直单位会议费和三公经费降三成
财政部首亮
国企“家底”

共15.5万户 总资产超百万亿
据新华社北京7月28日电（记者 韩洁 高

立）财政部企业司28日公布2013年全国国有企
业财务决算情况，这是我国国有企业“家底”首
次对外公开亮相，被业内视为出台全面深化国
企改革顶层设计的“筑基之举”。

记者从财政部企业司了解到，这些数据是
根据 2013年全国国有及国有控股企业的财务
决算汇审结果得出的，包括94个中央部门所属
企业、113家国资委监管企业、5家财政部监管
企业和 36个省、自治区、直辖市及计划单列市
的地方国有及国有控股企业，可以说是目前能
获悉反映我国国企现状的最权威数据，涉及全
国国企户数和职工数，资产、负债和所有者权益
情况，营业总收入和实现利润情况，以及上交税
费情况。

数据显示，2013 年，全国独立核算的国有
法人企业 15.5 万户，同比增长 5.8%。其中，中
央企业 5.2万户，同比增长 7.2%；地方国有企业
10.4 万户，同比增长 5.1%。到 2013 年年末，全
国国企职工人数 3698.4 万人，同比增长 0.7%。
其中，中央企业 1762.9万人，同比增长 1.3%；地
方国企1935.5万人，同比增长0.2%。

2013年，全国国企资产总额 104.1万亿元，
同比增长 16.3%，地方国企占大头，总资产 55.5
万亿元，同比增长20.4%。

2013 年，全国国企营业总收入 47.1 万亿
元，同比增长 10.8%。其中，中央企业 27.6万亿
元，同比增长 8.7%；地方国企 19.5万亿元，同比
增长 13.8%。利润方面，全国国企利润总额 2.6
万亿元，同比增长 5.3%，其中，中央企业 1.7万
亿元，同比增长 4.6%；地方国企 8868.7亿元，同
比增长 6.7%。全国国企净利润 1.9 万亿元，同
比增长4.4%。

此外，2013年，全国国企共上交税费 3.8万
亿元，同比增长 5.4%。其中，中央企业 2.8万亿
元，同比增长 6%；地方国企 1.1万亿元，同比增
长3.7%。

本报讯（记者 成燕）昨日，
郑州大学首届金融EMBA 总裁
研修班正式开班。来自全省的
50多位中小企业高管认真聆听
亚洲知名营销专家、沃顿战略顾
问集团董事长刘军上了堂精彩
的实战营销课。

据了解，目前，中小企业在
发展中遭遇融资难、人才荒、传
统商业模式滞后等多个发展难
题。为推动中小企业发展，帮助
企业突出重围，郑州大学企业研
究中心专门成立了 EDP（企业
经理人员短期课程进修项目)中
心，组织精干队伍，整合全球优

秀师资，根据我省企业家教育和
培训需求，尝试开办了“金融
EMBA班”、“政商领袖高级管理
班”等培训课程。

开班仪式上，记者采访多
位中小企业负责人后发现，目
前，不少企业正面临发展的“瓶
颈期”，他们在创新营销、如何
适应电商经济等领域存在很多
困惑，非常需要专家学者指点
迷津。

首堂实战营销课上，刘军围
绕企业如何转型、创新营销等
问题，深入浅出地进行了讲解，
让企业负责人们深受启发。

电商时代积极转型

我省中小企业
高管忙“充电”
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——权威专家解答三峡热点问题

新华社记者 于文静

民航空管部门发布
航班延误红色预警
今日上海郑州等地通行能力下降

新华社北京7月28日电（记者 钱春弦 贾
远琨）我国民航空管部门最新发布大面积航班
延误红色预警信息称，29日上海区域将有空域
繁忙情况，部分时段上海虹桥、浦东机场通行能
力将下降75%。

中国民航局空中交通管理局28日晚间发布
大面积航班延误红色预警称，7月29日预计上海
区域14时至18时有空域繁忙情况，期间上海虹
桥、浦东机场通行能力下降75%，郑州、上海区域
相关航路通行能力下降 75%。在该时段内，临
沂、徐州、连云港、淮安、盐城、常州、扬州、南通
等机场不接收落地航班，并且南昌、赣州、九江、
宜春、井冈山、景德镇、武夷山、路桥、温州机场
向北飞行的部分航班不能起飞。

据悉，由于雷雨天气等多种原因，华东地区
连日出现大面积航班延误，目前中国民航局已
暂停相关民用机场公务机、加班、包机等临时飞
行计划申请。中国民航局建议有关航空公司在
此期间适度调减进入预警区域航班数量，避免
因航班安排过密而导致大面积航班延误。为保
证飞行安全，最大限度减少对公众乘机出行的
影响，中国民航局还采取了新辟临时航线、划设
保护区、制定绕航改飞方案等措施。

据了解，华东地区连续发布航空出行大面
积延误预警，使许多乘客提前转向火车站，改变
了旅游出行方式。目前正处于暑运客流高峰状
态的铁路线，部分地区形成叠加客流，在上海虹
桥火车站，京沪高铁等已近一票难求。

本报讯（记者 成燕）榴梿、火龙
果……这些早年还被郑州人视作高大
上的热带水果，今夏却大量走出进口
店，摆上街头小贩的推车，日渐亲民的
价格，也使其不仅像苹果般家常，更成
为不少甜品餐饮店新口味的首选。然
而医生提示，热带水果多为热性，切莫
贪食造成不适。

闻着臭吃着香的不仅有臭豆腐，还
有受千人钟爱万人白眼的榴梿。比起
往年满街的西瓜、苹果、桃，今夏郑州街
头巷尾越来越多出现了热带水果气息。

近日，记者在郑州街头看到，不少
水果摊贩推着三轮车高声叫卖泰国榴
梿。少见的品种，独特的气味，引来不

少市民驻足询问。
“榴梿以前都在超市里卖，今年街

边小贩这儿也有了，买起来方便价格也
便宜。”在三轮车摊点上，市民王女士花
40 多元抱走了一个大榴梿，她告诉记
者，去年自己在超市买一块儿榴梿果肉
就花了近 30 元，这一整个榴梿能剥出
很多块果肉，价格亲民许多。

热带水果便宜了。这样的感受不
仅消费者有，卖家也体会深刻。郑州家
乐福北环店相关负责人介绍，不仅榴
梿，今年店内火龙果、杧果等热带水果
价格同比都出现下调。在郑州，近期火
龙果批发价每斤不足 4元，可好的苹果
批发价每斤也要5元以上。

亲民的价格为热带水果迎来不少
买家，记者了解到，家乐福超市今年榴
梿销量同比涨了 10%，而在郑州华中果
品物流港，一个卖家仅火龙果销量就较
去年多出7万公斤。

“榴梿虽有水果之王的美誉，但热
性偏大，炎热夏季多吃易造成口舌生疮
等上火现象。”省人民医院营养科营养
师赵妍娟认为，夏季是水果生产和消耗
的旺季，但一些品种多食会给人体造成
不适。例如，过敏体质人群食用杧果时
多易引起皮炎，要谨慎食用。她建议，
不同的水果有不同的营养价值，因此无
论是本地水果还是热带水果，消费者都
可适当摄入。

山西：

8月起统筹使用
未用完用地指标
新华社太原7月28日专电（记者 王飞航）

记者从山西省国土资源厅获悉，为统筹安排好
用地计划指标，促进土地节约集约利用，从8月
1日起，该省将把各地未用完的用地计划指标
集中起来，统筹使用。

山西省正处于工业新型化、农业现代化、市
域城镇化、城乡生态化的加快发展期，用地需求
呈刚性增长，每年都有不少项目因为国家建设
用地指标的限制无法上马。据了解，今年国家
分配到山西省用地计划指标为 17.5万亩，截至
目前，全省执行计划1.9866万亩，仅占全年计划
总量的11.35%。

“今年全省经济增速放缓，新上招商引资项
目的落地节奏较慢，加之许多项目存在选址不
符合土地规划、占用基本农田、占补平衡难以达
到‘占优补优、占水地补水地’的新要求，或是压
覆重要矿产资源等问题，多方面因素导致今年
新增用地计划执行慢。”山西省国土资源厅有关
负责人表示。

为此，从 8月 1日起，山西省国土资源厅将
按照山西省政府的有关要求，将各市未用完的
计划指标集中起来，实行各地“先报先批”；与此
同时，各级国土部门将采用“走出去、提前介入、
跟踪服务”的办法，促进各地解决好用地问题。

此外，针对一些市、县存在许多批而未供、
供而未用的闲置土地，山西省国土资源厅今后
将适时对供地率低的市、县进行专项督办，对各
地批而未用土地、供地率以及节约集约用地情
况进行考核通报，存在严重问题的，将可能核减
其下一年度新增用地计划指标。

本报讯（记者 李娜 实习生
李阳）上半年我省财政收入增长
基本平稳，中速增长态势明显。
昨日上午，省十二届人大常委会
第九次会议听取了《关于河南省
2013年财政决算和2014年1—6
月份财政预算执行情况的报
告》，上半年，我省实际完成支出
2837.9亿元，其中七成支出用于
民生事业。

据了解，经各级人大批准的
2014年全省公共财政收入预算
合计 2676.6 亿元，1 至 6 月完成
1406 亿元，为预算的 52.5%，增
长13.7%。实际完成支出2837.9
亿元，为预算的 55.1%，比上年
同期增长14.1%。

省级公共财政方面，收入预
算134亿元，今年 1 至 6 月完成
53.6 亿元，为预算的 40%，比上
年同期下降 3.1%。实际完成
支出 422.4 亿元，为调整预算
的 50.1% ，比 上 年 同 期 增 长
7.5%。

值得一提的是，我省财政支
出进度总体较快，民生支出保障
较好。上半年，全省公共财政预
算支出规模居全国第5位，支出
进度居全国第4位，比全国地方
级平均进度快2.1个百分点。全
省民生支出合计2069.7亿元，占
支出总额的 73%，增长 15%，各
项涉及群众切身利益的支出得
到了较好保障。

全省上半年公共
财政收入增13.7%
七成支出用于民生事业

价格低了 销路好了

热带水果“降身段”进入寻常百姓家

三峡工程是当今世界最大的减灾、防
灾、造福于民工程。近日，有媒体援引有关
专家称，三峡库区发生新老滑坡变形和坍
塌，坝下冲刷危及下游河岸，珍稀、濒危物种
面临灭绝，并称上海将是三峡最大“受害
者”。对此，新华社记者专访了中国工程院
院士郑守仁、中国水力发电工程学会副秘书
长张博庭。

与蓄水前相比，现在三峡库区生态环境情
况怎么样？

郑守仁：三峡工程 1994年开工建设以来，
国家有关部门和库区地方政府认真落实 1992
年经国家环境保护局审批的《长江三峡水利枢
纽环境影响报告》确定的各项生态环境措施，据
国家相关部门监测资料表明，库区及相关区域
的生态环境质量总体良好，与蓄水前相比基本
保持稳定。库区长江干流水质总体保持在Ⅱ、
Ⅲ类水平；入库泥沙量明显下降，低于预期；生
物多样性得到有效保护；水库未对周边区域气
候产生明显影响，三峡工程生态环境影响未超
出论证的预测范围。

有人担心三峡工程会造成长江珍稀、濒危
物种面临灭绝，你怎么看？

郑守仁：水利水电工程对鱼类的影响是可
以通过采取措施尽可能消除的。三峡工程建设
过程中，实施了长江湖北宜昌中华鲟自然保护
工程，建设了长江上游珍稀和特有鱼类自然保
护区与珍稀特有鱼类驯养救护中心。到 2013
年，四大家鱼鱼苗的数量已完全恢复到2003年
蓄水时的4.06亿尾的水平。

针对受淹没影响的三峡库区特有物种，如
疏花水柏枝和荷叶铁线蕨，采取了野外迁地保
护、植物园保存和种质资源保存等措施，有效保
护了珍稀植物和古大树。

三峡工程经过20年建设，综合效益如何？

郑守仁：工程的防洪、发电、航运、水资源利用等综合
效益已全面发挥。2010年和2012年汛期，三峡工程有效
拦洪削峰，保障了长江中下游的防洪安全。

截至2014年6月底，三峡电站累计发电7460多亿千
瓦时，节能减排效益十分显著，被世界著名科普杂志《科
学美国人》列为世界十大再生能源工程；蓄水后长江航运
条件得到根本改善，成为“名副其实”的黄金水道.此外，
每年枯水季节，对下游进行200多亿立方米的补水，保障
了长江中下游生产、生活和生态用水的需求。

库区消落带的生态问题能解决吗？

张博庭：2003年以来，多家科研院所在三峡水库消落
区开展了大量生态修复试验和示范工作，已经找到适合三
峡水库消落区生长的、包括乔灌草在内的 20多种植物，初
步论证了消落区植被恢复的可行性。今后将分别采取措
施，促进消落区生态系统健康发展，达到新的平衡。

有人说三峡工程让三峡雄伟奇特的美感降低，你
怎么看？

张博庭：确实存在怎么看的问题。蓄水前“风急天高猿
啸哀，渚清沙白鸟飞回”；蓄水后则是“峰与天关接，舟从地
窟行”，雄伟秀美的三峡依然保持峡谷风貌。同时，江面由
窄变宽，由激流险滩到高峡平湖，许多原来舟楫难以进入的
景观现在更易进入，也成为令人惊喜的新景观。
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日前，河北固
安县林城村100余
亩花海彩带景区的
薰衣草、波斯菊、马
鞭草等竞相开花，
吸引众多游客观光
游览。

新华社记者
王晓 摄

三峡库区文物保护情况如何？

张博庭：三峡库区文物保护是迄今为止我国规模最大
的文物保护工程，经过 20年辛勤工作，三峡库区文物保护
规划中的1087处文物项目已基本得到妥善保护，其中完成
地面文物保护 364处，地下考古发掘项目 723处，考古发掘
面积172万平方米，出土文物24万余件，较珍贵文物6万余
件；已投入使用的有涪陵白鹤梁水下博物馆、云阳张飞庙、
忠县石宝寨、秭归屈原祠、巫山大昌古镇等。

九问：


